

Textos y Fotos: Esteban Valenzuela



El nombre del grupo nació en forma espontánea en la primera reunión. Después de barajarse muchos otros y ante la conclusión expresada por A. Fernández: 'en el medio en que nos encontramos, toda labor cultural o artística será considerada inútil'.

—Inútil, ¿dijiste? —'Los Inútiles' dijeron a un mismo tiempo todos los asistentes'. Así cuenta Raúl González Labbé en su libro sobre Oscar Castro 'Luz en su Tierra', el nacimiento del Grupo Los Inútiles. Era octubre del año 1934. Desde entonces, por décadas, comienza la actividad literaria de unos 'inútiles' que marcarán historia en la vida cultural chilena, convirtiéndose el poeta Oscar Castro en su más notable exponente.

TRIPULANTES Y ALMIRANTES

'Los Inútiles' nunca tendrán directivas, pero algunos llegaron a ser almirantes: Augusto D'Halmir, Angel Cruzchaga Santa María, Nicomedes Guzmán y —el único sobreviviente— el poeta octogenario Juvencio Valle. Tripulantes han sido muchos grandes autores, de múltiples oficios y creencias. Baltazar Castro, el actual diplomático Santiago Benadiva, Isolda Pradel, viuda del poeta, Roberto Parada, Gonzalo Drago y Agustín Zumaeta. Toda una generación, que editó las revistas 'Verbo', 'Nada' y 'Activo'. Y que realizó las primeras semanas Culturales de Rancagua.

CUATRO QUE PARTIERON

Hoy, 'Los Inútiles' sobreviven en el homenaje a Oscar Castro, que realizan inalterablemente cada primero de noviembre, desde su prematura muerte en 1947. Pero son tiempos difíciles para el grupo. El año pasado murieron cuatro tripulantes: Oscar Vila Labra, escritor y diplomático; Felix Miranda Salas, uno de los fundadores del grupo e historiador; René Leal, profesor y pintor, y el actor Roberto Parada.



Todos los primeros de noviembre se realiza el homenaje de 'Los Inútiles' a Oscar Castro en el Cementerio de Rancagua.

"Los inútiles" de Oscar Castro

• Más de medio siglo cumplió el grupo literario, fundado, entre otros, por el gran poeta rancaguino.



La tumba del poeta con su propio epitafio.

Este último, gran amigo de Castro, era fiel asistente a los homenajes al poeta, leyó en 1984, ante su tumba: 'Hoy, sus amigos, es decir, todos los que amamos su poesía, lo sentimos siempre a nuestro lado. Y amigos nuestros, en este duro oficio de vivir, son Pedro Antonio, el amasador; Pedro Bermejo, el bandido; la Niña del Alba, con un gallo en cada brazo. Y, al igual que el poeta, todos tuvimos nuestro propio barco, en el que se fue llorando nuestra infancia'.

Asistimos, el último primero de noviembre, a las doce en punto, al homenaje 'inútil' a Oscar Castro en el ce-

menterio de Rancagua. Allí estuvieron el Coro Braden, la Agrupación Santa Cruz de Trilana, el maestro Hernán Vera, Roberto Parada, Onetta Escóñez, junto a Isolda Pradel. Otro poeta, Agustín Zumaeta leyó unos versos que simbolizan la fidelidad entre 'Los Inútiles':

'Aquí estamos, desolados por tanta / estrella rota, el hombre ha decidido destruir la / amapola... camarada del alba, tripulante del sol' Tripulantes y almirante, esperanzados de continuar, a pesar de todo 'esta vida inútil'.

El poeta del alba se fue temprano

• Se cumplen cuarenta años de su muerte.



Este año se cumple el cuadragésimo aniversario de la muerte del más insignie 'inútil' Oscar Castro. Nació en Rancagua en 1910 y creció en un suburbio pobre, entre las calles Milán y Freire en la ciudad minera, a un costado de la línea férrea que llegaba a Sewill. El mismo cuenta su infancia en su novela 'La Vida Simplemente': 'Yo era uno de los tantos chiquillos descalzos. Mi casa quedaba a media cuadra del prostíbulo 'La Casa del Farol Azul'. Allí vivía con mi madre y mis tres hermanos. Siete años tenía audaces y violentos. Conoci la miseria y la podredumbre humana demasiado pronto y, tal vez por ello no me produjeron extrañeza. Mi mundo era la calle, la vía férrea, eran los cuartos de prostitutas, era el salón en donde bailaba desnuda la Niña Donita'.

El poeta terminó sus estudios en el Liceo de Hombres de Rancagua que hoy lleva su nombre. Isolda Pradel, la viuda de Oscar Castro, cuenta sobre esos años:

'Pasando por los oficios más diversos; repartidor de pan, administrador de un molino, repartidor de leche, secretario de un diputado pariente suyo, empleado de banco, Oscar llegó a ser librero. Ahí lo conocí yo'.

EL IMPACTO DE GARCÍA LORCA

Escribe y publica sus primeros libros: 'Camino del Alba', en 1938; 'Huellas en la Tierra' y 'Viaje del Alba a la Noche' en 1940.

Sin embargo, Oscar Castro tomará renombre en las letras nacionales cuando Augusto D'Halmir lo apadrine al conocer los poemas del poeta rancaguino con motivo de la muerte de Federico García Lorca durante la Guerra Civil española. En su 'Respuesta a García Lorca' escribió, refiriéndose a Franco:

'General de manos finas. ¡Ah!, general español. Matador de criaturas, de mujeres, matador que llevas la cruz torcida sobre tu pecho traidor'.

En Rancagua, se inicia en el periodismo y llega a ser director del diario 'La Tribuna'. Participa en el grupo 'Los Inútiles' y apoya la candidatura de Pedro Aguirre Cerda por el Frente Popu-



Juvencio Valle, el último almirante 'inútil', del grupo.

lar. Pero escribe incansablemente y obras suyas como 'Llanto de Sangre' y 'La Comarca del Jazmín', que alcanzarán, después de su muerte, renombre mundial.

'Los Inútiles' dirán de Castro: 'se fue muy joven, como un cometa fugaz que nos encandiló la vida'. Ya enfermo, en premonitorio poema inconcluso, él mismo anunció su muerte:

Su viuda Isolda Pradel relató los últimos momentos del poeta del alba: 'Lo llevamos al Hospital El Salvador en Santiago, pero el tratamiento debió suspenderse por falta de medicinas en el comercio: la estreptomisina, era difícil de conseguir y Oscar sufrió una hemorragia pulmonar, producto de tuberculosis. Muere en la noche del primero de noviembre de 1947, a los 37 años. Después de trámites agotadores, sus hijos lo devolvieron a su tierra, cumpliendo su deseo expreso: 'El día que te entrafía me recoja y me absorba, te habré devuelto todo lo que te debo'.

"Los inútiles" de Oscar Castro [artículo] Esteban Valenzuela.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valenzuela, Esteban

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Los inútiles" de Oscar Castro [artículo] Esteban Valenzuela. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa